

## REAL ACADEMIA DE SAN DIONISIO, DE CIENCIAS, ARTES Y LETRAS



### MEMORIA DEL AÑO ACADÉMICO 2017-2018

Las actividades de esta Real Academia para el Curso 2017-2018, como en años anteriores, se iniciaron en la festividad de Nuestra Señora de la Merced, Patrona de la ciudad, asistiendo una representación de la Junta de Gobierno al solemne Pontifical en su honor, correspondiendo así a la invitación cursada por el Rvdo. Padre Comendador de la Orden Mercedaria en Jerez.

Continuaron posteriormente en la festividad de San Dionisio, Patrón de la ciudad, el día 9 de octubre con la asistencia corporativa a la procesión cívica del traslado del Pendón de la ciudad hasta la Iglesia Parroquial de San Dionisio en la que tuvo lugar el tradicional Te-Deum presidido por el Excmo. y Rvdmo. Sr. Obispo de la Diócesis de Asidonia-Jerez, atendiendo a la invitación cursada por el Excmo. Ayuntamiento de la ciudad.

La solemne sesión de Apertura del Curso Académico, tras la celebración de la Misa de Espíritu Santo en la Iglesia Parroquial de San Dionisio, tuvo lugar el día 17 de octubre con el siguiente Orden del Día

- Lectura por el Ilmo. Sr. Secretario General de una Memoria comprensiva de la labor académica del curso inmediato anterior.
- Discurso inaugural a cargo del Excmo. Sr. Presidente de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Sevilla Dr. Don Jesús Castiñeira Fernández, bajo el título «Una tarde en la Real Academia de Medicina y Cirugía de Sevilla», siendo su presentador el Excmo. Sr. Don Joaquín Ortiz Tardío, Presidente de esta Corporación.

El día 23 de octubre tuvo lugar una Junta General de carácter Extraordinaria en la que se informó de las actividades académicas previstas para el primer trimestre y de la situación económica de la Corporación.

El día 24 del citado mes tuvo lugar la presentación de la obra *La maternidad subrogada*, de la que es autora la Académica Supernumeraria de esta Corporación Ilma. Sra. Doña María Aurelia Romero Coloma. La presentación la llevó a cabo Doña María Pérez Galván, Letrada del Colegio de Abogados de Sevilla y Miembro de la Asociación Española de Abogados de Derecho de Familia.

El día 31 de octubre, continuando con las actividades programadas, tuvo lugar la lectura del discurso de Ingreso de Académico de Número de esta Corporación por el Ilmo. Sr. Don Enrique Orellana López, bajo el título «Una vida consagrada al violín». La contestación estuvo a cargo del Ilmo. Sr. Don Ángel Hortas Rodríguez-Pascual, Académico de Número de esta Corporación.

Entrando ya en el mes de noviembre, el día 7 de dicho mes tuvo lugar la presentación de la obra «De ayer y de hoy» (Recopilación informal de algunos poemas no publicados), de la que es autor Don Manuel Benítez Carrasco. Intervinieron los Académicos Ilmos. Sres. Don Andrés Luís Cañadas Machado y Don José Marín Carmona, así como el prologuista de la obra Don Jesús Rossi López de Castilla.

Seguidamente el día 14 de noviembre tuvo lugar la conferencia a cargo del Académico Correspondiente por Jaén Prof. Dr. Don Luís Javier Gutiérrez Jerez, bajo el título «Un estudio comparado de la regulación de los diversos aspectos de la lidia del toro bravo en los Reglamentos Taurinos vigentes». La presentación la llevó a cabo el Ilmo. Sr. Don Juan María Vaca Sánchez del Álamo, Académico de Número y Secretario General de esta Corporación.

El día 21 de noviembre tuvo lugar la conferencia a cargo del Profesor Titular de Economía Aplicada de la Universidad de Cádiz Dr. Don Antonio Arcas de los Reyes bajo el título «Turismo y salud». La presentación la llevó a cabo el Ilmo. Sr. Don Antonio Mariscal Trujillo, Académico de Número de esta Corporación.

Continuando con las actividades programadas del mes de noviembre, el día 28 de dicho mes tuvo lugar una conferencia a cargo del Capitán de Navío de la Armada Española y escritor Don Luís Moyá Ayuso, bajo el título «Anka Motz, el Almirante de la pata de palo». La presentación la llevó a cabo el Académico de Número y Vicepresidente de Artes de esta Corporación Ilmo. Sr. Don Juan Salido Freyre.

Entrando ya en el mes de diciembre, el día 5 de dicho mes tuvo lugar la presentación de la obra *Última frontera*, de la que es autor el Catedrático de Derecho Mercantil de la Universidad de Cádiz Prof. Dr. Don Juan Luís Pulido Begines. La presentación estuvo a cargo del Ilmo. Sr. Don Andrés Luís Cañadas Machado, Académico de Número y Secretario General de Honor de la Corporación.

El día 12 de diciembre se celebró el Obituario en recuerdo del Excmo. Sr. Don Sixto de la Calle Jiménez y en el que intervinieron los Académicos de Número de esta Corporación Ilmo. Sr. Don Antonio Millán Garrido, Vicepresidente de Ciencias, Ilmo. Sr. Don Luís García Ruiz, Excmo. Sr. Don Francisco Fernández García-Figueras, Presidente de Honor y Excmo. Sr. Don Joaquín Ortiz Tardío, Presidente.

El día 19 de diciembre tuvo lugar el Concierto de Navidad a cargo de la guitarrista alemana Doña Wiebk Charlotte Franz, estando su presentación a cargo del Académico de Número de esta Corporación Ilmo. Sr. Don Ángel Hortas Rodríguez-Pascual y a continuación la tradicional Convivencia de Navidad en la sede de la Academia.

Las actividades en el segundo trimestre del año, tras el tradicional paréntesis navideño, comenzaron el día 9 de enero con la lectura del discurso de ingreso como Académico de Número de esta Corporación por el Ilmo. Sr. Don Luís Gonzalo González González, bajo el título «Jerez desde la mirada de sus retratos. Barrios de cantes y raíces». La contestación estuvo a cargo del Ilmo. Sr. Don Bernardo Palomo Pachón, Académico de Número de esta Corporación.

El martes día 16 de enero se inició el Ciclo «Jerez Siempre», sobre Asta Regia y coordinado por el Académico de Número y Vicepresidente de Letras de esta Corporación Ilmo. Sr. Don Francisco Antonio García Romero con una conferencia a cargo de Don Lázaro Gabriel Lagóstena Barrios, Profesor Titular del Área de Historia Antigua de la Universidad de Cádiz y de Don José Antonio Ruiz Gil, Profesor Doctor Contratado de la Universidad de Cádiz, bajo el título «Escaneando Hasta Regia», estando su presentación a cargo del Ilmo. Sr. Don Francisco Antonio García Romero, Académico de Número y Vicepresidente de Letras de esta Corporación.

El día 23 de enero tuvo lugar la segunda conferencia del Ciclo «Jerez Siempre» a cargo de Don Jesús Montero Vítóres, Doctor en Historia Antigua y miembro del Centro de Estudios Históricos Jerezanos, bajo el título «El marco territorial de Asta y la Sierra de Gibalbín en época romana. Nuevas propuestas de investigación», estando su presentación a cargo del Ilmo. Sr. Don Francisco Antonio García Romero, Académico de Número y Vicepresidente de Letras de esta Corporación.

El día 30 de enero y con motivo de la festividad de Santo Tomás de Aquino se celebró una conferencia a cargo del Reverendo Padre Fray Francesc Xavier Catalá Selles O. P., del Real Convento Santo Domingo de Jerez, bajo el título «Problemas filosóficos con sensibilidad moderna: la pena de muerte en Santo Tomás». La presentación estuvo a cargo del Excmo. Sr. Don Francisco Fernández García-Figueras, Académico de Número y Presidente de Honor de esta Corporación.

Entrando ya en el mes de febrero, el día 6 de dicho mes se celebró la tercera Conferencia del Ciclo «Jerez Siempre» a cargo de Don Francisco Barrionuevo Contreras, Arqueólogo Municipal y miembro del Centro de Estudios Históricos Jerezanos, bajo el título «Las Ciudades de Asta, Mito y Arqueología», estando su presentación a cargo del Ilmo. Sr. Don Francisco

Antonio García Romero, Académico de Número y Vicepresidente de Letras de esta Corporación

El día 8 de febrero tuvo lugar la Junta General Ordinaria de la Corporación para la aprobación de las cuentas anuales y el presupuesto de ingresos y gastos del ejercicio 2018.

El martes siguiente día 13 de febrero tuvo lugar la lectura del discurso de ingreso como Académica de Número de esta Corporación por la Ilma. Sra. Doña Paloma Ruiz Vega, bajo el título «Ciencia y sociedad en la época de Alfonso X el Sabio». La presentación estuvo a cargo de la Ilma. Sra. Doña Pilar Chico López, Académica de Número y Tesorera de esta Corporación.

El martes siguiente, día 20 de febrero, tuvo lugar la lectura del discurso de ingreso como Académico de Número de esta Corporación por el Ilmo. Sr. Don José Marín Carmona, bajo el título «La copla andaluza: Antonio Quintero». La presentación estuvo a cargo del Ilmo. Sr. Don Andrés Luís Cañadas Machado, Académico de Número y Secretario General de Honor de esta Academia.

El día 27 de febrero se inicia el Ciclo sobre el Vino de Jerez, coordinado por el Ilmo. Sr. Don Francisco Garrido Arcas, Académico de Número de esta Corporación, con una conferencia a cargo del Dr. Arquitecto Don José Manuel Aladro Prieto, bajo el título «Bodegas y desamortización. Espacios sagrados para el vino». La presentación estuvo a cargo del Ilmo. Sr. Don Antonio Mariscal Trujillo, Académico de Número de esta Corporación.

La segunda conferencia del Ciclo sobre el Vino de Jerez estuvo a cargo del Ilmo. Sr. Don José Luís Jiménez García, Académico de Número de esta Academia, bajo el título «Shakespeare y el Vino de Jerez». La presentación estuvo a cargo del también Académico de Número de esta Corporación Ilmo. Sr. Don Francisco Garrido Arcas.

Durante los días 14 a 16 de marzo tuvieron lugar las VII Jornadas de Archivos Privados, bajo el título «Archivos y Arte», coordinadas por los Académicos de Número y Correspondiente Ilmos. Sres. Don Andrés Luís Cañadas Machado y Don Manuel Antonio Barea Rodríguez.

A la semana siguiente tuvo lugar el tradicional Homenaje a los Benefactores de la Academia con la celebración de un concierto seguida de una convivencia en la sede de la Academia.

Iniciando ya en el mes de abril, el día 3 de dicho mes se celebró una conferencia a cargo de Don Manuel Ramos Nieto, bajo el título «Tres Estampas Orientales: Murasai Shikibu, Franz Kafka y Li Bai (Dinastía Tang)», estando la presentación a cargo del Ilmo. Sr. Don Juan Salido Freyre, Académico de Número y Vicepresidente de Artes de esta Corporación.

El día 10 de abril tuvo lugar la lectura del discurso de ingreso como Académico de Número por el Ilmo. Sr. Don José Luís Zarzana Palma, bajo el título «La uva Pedro Jiménez de Jerez. Orígenes. Características Varietales y Posibilidades de Vinificación». La contestación estuvo a cargo del Ilmo. Sr. Don Miguel García de Luján y Gil de Bernabé, Académico de Número de esta Corporación.

El día 17 de abril se inició el Ciclo sobre el Caballo, a propuesta del Excmo. Ayuntamiento de Jerez y coordinado por el Ilmo. Sr. Don Juan Salido Freyre, Académico de Número y Vicepresidente de Artes de esta Corporación, con una Conferencia a cargo del Prof. Dr. Don Eduardo Agüera Carmona, Catedrático de la Facultad de Veterinaria de Córdoba bajo el título «Resurgir del caballo español en los siglos XIX y XX». La presentación estuvo a cargo de Don Felipe de Morenés y Giles, Amigo de la Academia.

El día 24 de abril tuvo lugar la segunda conferencia del Ciclo sobre el Caballo a cargo de Doña Mercedes González Cort, Presidenta de la Asociación Española de Mujeres Amazonas, Juez Internacional y Diploma de Honor de la Escuela de Equitación de Viena, bajo el título «El caballo en el deporte». La presentación estuvo a cargo del Ilmo. Sr. Don Álvaro Domecq Romero, Académico Correspondiente de esta Corporación.

El día 26 de abril se celebró la tercera conferencia del Ciclo sobre el Caballo, a cargo de Don Ramón Moreno de la Riva, Vicepresidente del Club de Enganches de Andalucía, bajo el título «Hitos en la historia del carruaje hasta nuestra feria». La presentación estuvo a cargo Don Huberto Domecq Ibarra.

A principios del mes de mayo, el día 2 de dicho mes tuvo lugar la conferencia de clausura del Ciclo sobre el Caballo a cargo del Ilmo. Sr. Don Eduardo Diz Monge, Coronel Jefe de la Guardia Real, bajo el título «Las unidades montadas de la Guardia Real». La presentación estuvo a cargo del Excmo. Sr. Don Joaquín Ortiz Tardío, Académico de Número y Presidente de esta Corporación.

El día 16 mayo, tras el obligado paréntesis de la Feria de Jerez, se celebró el Obituario en memoria del Ilmo. Sr. Don Justo Casas Lucas y en el que intervinieron los Académicos de Número Ilmos. Sres. Don Alberto García de Luján y Gil de Bernabé y Doña Carmen Borrego Plá, así como el Dr. Don Alberto Casas Asín, cerrando el acto el Excmo. Sr. Don Joaquín Ortíz Tardío, Presidente de la Corporación.

El día 22 de mayo se inició el Ciclo de Comunicación con la conferencia a cargo del periodista Don Juan Luís Manfredi Cano, bajo el título «Revisión crítica del periodismo actual», estando la presentación a cargo del Ilmo. Sr. Don Andrés Luís Cañadas Machado, Académico de Número y Secretario General de Honor de esta Corporación.

El 29 de mayo tuvo lugar la segunda conferencia del Ciclo de Comunicación a cargo del Prof. Dr. Don Alfonso Merlos, Profesor de la Universidad Francisco de Vitoria, bajo el título «La política y los medios de comunicación en la era de la posverdad», estando la presentación a cargo del Académico de Número de la Real Academia de San Romualdo de San Fernando Ilmo. Sr. Don José Carlos Fernández Moreno.

Entrando en el mes de junio, el día 5 de dicho mes tuvo lugar la conferencia a cargo del Académico de Número de esta Corporación Ilmo. Sr. Don Antonio Mariscal Trujillo sobre «La Residencia General Primo de Rivera de Jerez y sus antecedentes hospitalarios en Jerez de la Frontera», con motivo del 50.º aniversario de su inauguración, estando la presentación a cargo del Presidente de la Corporación, Excmo. Sr. Don Joaquín Ortiz Tardío.

El día 12 de junio se celebró una Conferencia a cargo del sacerdote mercedario Reverendo Padre Don Enrique Mora González, Doctor en Historia Eclesiástica y Comendador de la Orden de la Merced en Salamanca, bajo el título «El paso de las redenciones mercedarias por Jerez (1579 y 1583). Los Libros de las cuentas públicas de las redenciones de cautivos :una fuente para la historia social». La presentación estuvo a cargo del Reverendo Padre Don Felipe Ortuno Marchante, Académico de Número de esta Corporación y Comendador de la Orden de la Merced en Jerez de la Frontera.

El día 19 de junio se celebró el Obituario en memoria del Ilmo. Sr. Don Jaime Bachiller Martínez y en el que intervinieron los Académicos de Número Ilmos. Sres. Don Francisco Garrido Arcas, Don Andrés Luis Cañadas Machado, Secretario General de Honor, así como Don Jaime Bachiller Burgos, cerrando el acto el Excmo. Sr. Don Joaquín Ortiz Tardío, Presidente de la Corporación.

El día 21 de junio tuvo lugar una nueva Junta General Extraordinaria, de Fin de Curso, en la que se nombraron Académicos Correspondientes por la Provincia de Cádiz a la Excma. Sra. Doña Ana María Orellana Cano, y a los Ilmos. Sres. Don José Manuel Aladro Prieto y Don Jesús Rodríguez Gómez.

Finalmente el día 26 de junio tuvo lugar la conferencia de clausura del Curso Académico 2017-2018, tras el nombramiento como Académica Correspondiente de la Excma. Sra. Doña Ana María Orellana Cano, Magistrada del Tribunal Superior de Justicia de Andalucía. El título de su discurso de ingreso fue «Los procedimientos de regulación de empleo: el despido colectivo y las medidas de flexibilización interna como instrumento de la reestructuración de las plantillas». La presentación estuvo a cargo del Académico de Número y Secretario General de la Corporación Ilmo. Sr. Don Juan María Vaca Sánchez del Álamo. Seguidamente tuvo lugar una Convivencia en la sede de la Academia.